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«ДОМАШНИЕ» И ЗАОКЕАНСКИЕ 
КАДРЫ Решение о создании нового канала не было 
спонтанным. Весной о нем уже вовсю говорили, а сразу же 
после проведенного Владимиром Путиным 2 июня Совета 
по спорту был обнародован и четкий план действий.

Новое ТВ появится на базе спортивных каналов спут-
никового оператора «НТВ-Плюс» (входит в холдинг «Газ-
пром-медиа»), на сети распространения канала «Рос-
сия 2» (входит в ВГТРК) и оборудовании некоммерческой 
организации «Спортивное вещание», созданной в 2009 
году для показа Олимпиады в Сочи 2014 года (она также 
владеет правами на освещение Олимпиады в Рио-де-
Жанейро в 2016 году). Уже 5 июня ВГТРК учредила ООО 
«Национальный спортивный телеканал», которое 19 июня 
получило свидетельство о регистрации СМИ под названи-
ем «Матч ТВ». Вещать оно будет как в аналоговом эфире, 
так и в первом цифровом мультиплексе.

Как следует из поручений президента, ВГТРК должна 
передать «Газпром-медиа» сеть распространения «Рос-
сии 2». За частоту госхолдинг получит, по данным различ-
ных источников, около 9 млрд руб. 15 июля Владимир Путин 
подписал указ о включении «Матч ТВ» в перечень общерос-
сийских обязательных общедоступных телеканалов вместо 

«России 2». Каналы из этого перечня операторы обязаны 
включать в свои пакеты и не брать плату за их просмотр.

Также известно, что в рамках стратегии развития «Газ-
пром-медиа» его спортивные ресурсы будут объединены в 
субхолдинг, который пока неофициально назван «Матч». В 
настоящее время у «НТВ-Плюс» вещают 16 спортивных ка-
налов. В сделку с ВГТРК помимо «России 2» должны войти 
еще и неэфирные «Спорт», «Спорт 1», «Спорт 1 HD» и 
«Бойцовский клуб», а также портал Sportbox.ru — самый 
популярный спортивный сайт в стране, по данным TNS 
Russia. «После сделки с ВГТРК у нас будет 20 каналов о 
спорте, и, наверное, столько их не нужно. Поэтому количе-
ство будет оптимизировано»,— заявлял гендиректор «Газ-
пром-медиа» Дмитрий Чернышенко. Обновленный пакет 
холдинг обещает представить осенью.

В июле стало известно, кто непосредственно будет ру-
ководить новым каналом. Генеральным продюсером и за-
местителем гендиректора объединенной спортивной ре-
дакции «Газпром-медиа» (субхолдинг «Матч») назначена 
телеведущая и владелица коммуникационного агентства 
«Апостол Медиа» Тина Канделаки. Она будет отвечать за 
стратегические вопросы программного наполнения 
«Матч ТВ», разработку сетки вещания и привлечение ау-

дитории, привлекательной для рекламодателей. «Также 
задачей генерального продюсера будет развитие темати-
ческих спортивных каналов с точки зрения контентного на-
полнения и оптимального использования программных 
прав на всех платформах спортивного холдинга»,— уточ-
нили «Ъ-Спорту» в пресс-службе «Газпром-медиа». Кре-
ативной разработкой канала займется бывший гендирек-
тор телеканала «Домашний» Наталья Билан.

Непосредственно спортивными программами на 
«Матч ТВ» будет заведовать американец Чарльз Коплин, 
специалист в области взаимодействия спорта и шоу-биз-
неса. С 2001 года в должности вице-президента он зани-
мался телевизионным программированием в Националь-
ной футбольной лиге, в частности запускал телесеть NFL 
Network и готовил церемонии главных спортивных собы-
тий Америки — Супер Боулов. В 2010 году господин Ко-
плин занял пост вице-президента НХЛ, где отвечал за всю 
медиаактивность и трансляции. Он также был продюсе-
ром получившего престижную премию «Эмми» докумен-
тального проекта America’s Game. С 2013 года руководит 
собственной продюсерской компанией Big Monkey 
Entertainment. Выбор заокеанского специалиста в «Газ-
пром-медиа» объяснили тем, что он «обладает уникаль-
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СПИРАЛИ ИСТОРИИ
Новое теперь какое-то очень плохо 
забытое старое. А как забыть: в июне 
2003 года президент России Влади-
мир Путин заявил, что у граждан Рос-
сии должен быть общедоступный 
спортивный телеканал. ВГТРК запу-
стила телеканал под названием 
«Спорт». Шесть лет понадобилось, 
чтобы понять: дело не пошло. Родили 
бесперспективную «Россию 2», веща-
ющую по принципу и вашим, и нашим: 
часть эфира сохранилась за спортив-
ными передачами, часть — за филь-
мами с участием Стивена Сигала.

И вот история повторяется. Кто-то 
после прихода к управлению ново-
явленного «Матч-ТВ» Тины Кандела-
ки считает, что как фарс. Кто-то, на-
пример, предправления «Газпром-
медиа холдинга» Дмитрий Черны-
шенко, говорит, что теперь-то все 
пройдет как надо. «Ъ-Спорт» не спе-
шит с выводами, но пристально изу-
чает зарубежный опыт: как там с 
бесплатными спорттрансляциями?

В Госдуме все еще более калей-
доскопично. Летом 2012-го был вве-
ден полный запрет рекламы пива на 
спортивных сооружениях. Ровно че-
рез два года Дума снова ее разре-
шает. Поправка вызвана требовани-
ем FIFA к чемпионату мира по футбо-
лу, финальная часть которого прой-
дет в России в 2018 году. В этом вы-
пуске «Ъ-Спорта» депутат Госдумы 
Светлана Журова признает, что ее 
коллеги принимали эти нормы «скре-
пя сердце». Но при этом допускает, 
что они останутся в силе и после 
футбольного ЧМ. Хорошо, если все 
это учеба на своих собственных оп-
лошностях. Главное, чтобы на этом 
пути не было граблей.
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ной экспертизой в организации спортивного вещания, а 
также в создании спортивного продукта, который хорошо 
монетизируется на различных медиаплатформах».

Конкретное наполнение эфира «Матч ТВ» пока только 
разрабатывается. На президентском совете господин Чер-
нышенко заявлял, что на новом канале «будут собраны все 
самые лучшие и интересные события из мира спорта» и что 
«конкретные предложения по этой теме были также прора-
ботаны со всеми ключевыми лигами». В «Газпром-медиа» 
«Ъ-Спорту» сообщили, что уже есть договоренности с Кон-
тинентальной хоккейной лигой (немудрено: глава «Газпром-
медиа» по совместительству руководит и КХЛ), Российской 
футбольной премьер-лигой, баскетбольной Единой лигой 
ВТБ. Также от «России 2» на новый канал перейдут биатлон 
и «Формула-1». Если говорить конкретно о футболе, то соз-
датели нового канала обещают показывать как минимум 
один матч тура РФПЛ, остальное, как и раньше, на платном 
телеканале «Наш футбол». Болельщикам также не стоит 
рассчитывать на бесплатный просмотр ведущих европей-
ских футбольных лиг. Они будут представлены «в концеп-
ции лучших моментов и, возможно, лучших дерби», сооб-
щили «Ъ-Спорту» в «Газпром-медиа».

«Сами по себе спортивные трансляции уже никого не 
удовлетворяют. Наш проект — это канал для молодой и 
семейной аудитории о здоровом образе жизни»,— пояс-
нял ранее глава «Газпром-медиа».

ПУЗЫРЬ ПРОДОЛЖАЕТ 
РАЗДУВАТЬСЯ... Тут вкусы россиян, похоже, яв-
но расходятся с предпочтениями зарубежных телезрите-
лей. На Западе именно прямые эфиры со стадионов явля-
ются как основным драйвером развития спортивного те-
левидения, так и все более значительным источником до-
ходов спортивного бизнеса.

С начала 1990-х годов стоимость прав на трансляцию 
спортивных событий демонстрирует взрывной рост. На-
пример, права на показ матчей чемпионата мира по фут-
болу подорожали в 10 раз, а высшего футбольного диви-
зиона Англии — почти в 29 (см. таблицу на этой странице). 
Многие эксперты называют сложившуюся ситуацию «пу-
зырем, который когда-нибудь должен лопнуть». Но пока 
этому рынку предрекают только дальнейший рост.

По подсчетам аудиторской компании Deloitte, в 2015 
году стоимость прав на премиальные спортивные сорев-
нования в мире составила $28 млрд, увеличившись за год 
на 12%. Премиальными считаются высшие местные и 
международные футбольные лиги всех континентов, че-
тыре крупнейшие американские лиги (NFL, NHL, MLB, 

NBA), главные университетские лиги Северной Америки, 
автогонки NASCAR и «Формулы-1», а также индийская 
премьер-лига по крикету и сборная Индии по этому виду 
спорта. Предыдущие пять лет рост их совокупной стоимо-
сти составлял в среднем около 5%.

Растут в цене и другие продукты. Например, чемпионат 
по единоборствам UFC был приобретен нынешними вла-
дельцами в 2001 году всего за $2 млн, а теперь приносит 
им около $500 млн ежегодно. И прежде всего благодаря 
трансляциям в 148 странах мира. Каждое событие обхо-
дится зрителям в среднем в $50.

Финансовый успех ведущих спортивных лиг связывают 
с развитием платного телевещания. В настоящее время 
большинство местных клубных турниров транслируют плат-
ные частные телеканалы. Международные клубные сорев-
нования, такие как Лига чемпионов, показываются по ги-
бридной схеме (частично в платном, частично в бесплатном 
режиме). А вот соревнования с участием национальных ко-
манд, в том числе Олимпиады, в основном транслируются 
в открытом телеэфире (подробнее см. таблицу на этой 
странице). Впрочем, в ближайшем будущем и здесь ситуа-
ция может измениться. До сих пор в Европе показ Олимпи-
ад оставался прерогативой общественных эфирных веща-

телей. Недавно права на Игры с 2018 по 2024 год Междуна-
родный олимпийский комитет продал через аукцион аме-
риканскому медиагиганту Discovery Communications, вла-
деющему каналом Eurosport. Американцы заплатили 
€1,3 млрд за права на показ четырех Олимпиад в 53 странах 
(исключая Россию и частично Францию и Британию).

Телевизионные деньги имеют для мирового спорта все 
возрастающее значение. Так, согласно последнему отчету 
FIFA, доля продажи телеправ в доходах организации в ци-
кле 2011–2014 годов составила 43% ($2,484 млрд). UEFA 
по итогам сезона-2013/14 декларировала, что заработала 
на продаже вещательных прав €1,347 млрд — почти 78% 
совокупного дохода. Международный олимпийский коми-
тет в цикле 2009–2012 годов получил от вещательных 
прав $3,85 млрд, или 48% маркетинговых доходов.

Не меньшую роль телевидение играет и в клубном 
спорте. Исследование Football Money League 2015, в кото-
ром Deloitte анализирует доходы самых богатых футболь-
ных клубов Европы, констатирует: темпы роста заработков 

от зрителей на стадионах сокращаются в пользу барышей 
от телевизионных и коммерческих прав. Самый богатый 
футбольный клуб мира мадридский «Реал» получает на 
матчах 21% своих доходов (€113,8 млн), а от продажи те-
леправ — 37% (€204,2 млн). У «Манчестер Юнайтед» со-
отношение 25% (€129,3 млн) и 31% (€162,3 млн). У мюн-
хенской «Баварии» — 18% (€88 млн) и 22% (€107,7 млн).

Из 20 самых доходных клубов Европы ни один не за-
рабатывает на играх больше, чем на телеправах. Семь 
участников рейтинга получают от ТВ больше половины до-
ходов. Рекордсменом является английский «Эвертон» — 
73% от ТВ против 16% от матчей. И это не предел. В фев-
рале текущего года Английская футбольная премьер-лига 
объявила о новом соглашении по продаже телеправ на 
местном рынке. За сезоны 2016/17—2018/19 каналы Sky 
and BT Sport перечислят лиге £5,1 млрд, что на 70% боль-
ше, чем в предыдущие три года.

Оптимистичные прогнозы дают и за океаном. По рас-
четам аудиторской компании PricewaterhouseCoopers, в 
2014–2018 годах спортивный бизнес в Северной Америке 
ежегодно будет расти примерно на 4,5% и в итоге достиг-
нет $70,7 млрд. Заработки от продажи билетов останутся 
главной статьей доходов отрасли, достигнув $19,7 млрд. 
Но темпы их прироста составят в среднем около 2,6%, тог-
да как доходы от продажи медиаправ будут в среднем уве-
личиваться на 9,1% и в 2018 году составят $19,3 млрд.

...НО МОЖЕТ И ЛОПНУТЬ В последние годы 
классическому спортивному телевидению становится все 
сложнее участвовать в этой гонке. Напомним, за прошлый 
год общемировая стоимость топовых телеправ увеличи-
лась на 12%. А вот рост совокупных доходов мирового 
рынка платного ТВ планировался лишь на 4%. Зрители все 
чаще выбирают новые форматы получения контента.

Показателен здесь пример крупнейшей мировой 
группы спортивного ТВ ESPN. В США главный канал 
группы остается рекордсменом по числу подписчиков 
(94,5 млн, или более 80% домохозяйств) и по выручке 
с одного подписчика ($6,61 в месяц, что почти на $5 
больше, чем у ближайшего преследователя). Это в 
сово купности дает ему около $7,5 млрд в год, и до сих 
пор позволяло скупать права на большинство значи-
мых спортивных событий Америки. В ближайшие годы 
группе предстоит тратить на это до $6 млрд ежегодно. 
 Однако на фоне постоянно дорожающих прав на показ 
спор тивных событий канал неуклонно теряет кабель-
ных зрителей. За последние четыре года число подпис-
чиков центрального канала ESPN сократилось на 
7,2 млн, из них около 3 млн ушло чуть более чем за год. 
Это общая тенденция для американского рынка, где на-
бирает силу явление cord cutters — отказа от пакетной 
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КАК ПОКАЗЫВАЮТ СПОРТИВНЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ В ЕВРОПЕ (РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МЕЖДУ ЧАСТНЫМИ И ОБЩЕСТВЕННЫМИ, ПЛАТНЫМИ И ЭФИРНЫМИ КАНАЛАМИ)
ФУТБОЛ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

СТРАНА ВЫСШИЙ ДИВИЗИОН 
ЧЕМПИОНАТА

ЧМ-2010/2014 ЧЕ-2008/2012 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ UEFA ИГРЫ СБОРНОЙ 2010 2012 2014

ФРАНЦИЯ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ И ПЛАТНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ

ГЕРМАНИЯ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ И ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ

ИТАЛИЯ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЭФИРНЫЕ И ЧАСТНЫЙ ПЛАТНЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ

ИСПАНИЯ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ НЕТ ДАННЫХ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ И ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ ЧАСТНЫЕ / ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЙ И ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ И ПЛАТНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ЧАСТНЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ / ЭФИРНЫЕ

КАК ПОДОРОЖАЛИ ПРАВА НА СПОРТИВНЫЕ ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
ТУРНИР ЦЕНА В 1990-Х ПОСЛЕДНИЙ КОНТРАКТ

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ (ЗА МЕРОПРИЯТИЕ) $240 МЛН $2428 МЛН

ВЫСШИЙ ФУТБОЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН АНГЛИИ (ЗА СЕЗОН ДЛЯ ВНУТРЕННИХ ЗРИТЕЛЕЙ) £60 МЛН £1713 МЛН

ЛИГА ПО АМЕРИКАНСКОМУ ФУТБОЛУ (ЗА СЕЗОН ДЛЯ ВНУТРЕННИХ ЗРИТЕЛЕЙ) $911 МЛН $4950 МЛН

 ➔

НА ПОЛЕ ПРОГРАММНОГО НАПОЛНЕНИЯ И СЕТКИ ВЕЩАНИЯ 

ЗА «МАТЧ ТВ» СЫГРАЕТ ТИНА КАНДЕЛАКИ

ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР ПУТИН ПОРУЧИЛ ВГТРК  

ПЕРЕДАТЬ «ГАЗПРОМ-МЕДИА» (ЕГО ГЛАВА ДМИТРИЙ 

 ЧЕРНЫШЕНКО — СПРАВА) ЧАСТОТУ ТЕЛЕКАНАЛА «РОССИЯ 2»
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СПОРТ+ТВ ГОЛЬФ-КЛАСС

— В чем главные особенности тур-
нира 2015 года?
— Во-первых, он проходит на новой 
площадке — в гольф-клубе «Сколко-
во.» Во-вторых, в сентябре вместо ию-
ля, что дает возможность большему 
количеству желающих стать зрителя-
ми: 3–6 сентября сезон отпусков уже 
закончится.
— Почему домом турнира на сей раз 
выбран гольф-клуб «Сколково»?
— Гольф-клуб «Сколково» не только 
предоставил свое поле для проведения 
турнира, но и стал нашим главным пар-
тнером, инвестировав солидную сум-
му. При этом само поле там очень красивое и сложное, 
спроектированное легендарным Джеком Никласом. Оно 
сделает состязание еще более увлекательным. Кроме это-
го «Сколково» удобно расположен: до него легко добрать-
ся и на машине, и общественным транспортом. Близость 
к городу также позволит желающим игрокам посетить Мо-
скву с экскурсией — раньше такой возможности у игроков 
не было. Рядом бизнес-школа «Сколково», администра-
ция которой очень помогает нам с организационными мо-
ментами, с инфраструктурой для размещения игроков: от-
елем, ресторанами, бизнес-центром.
— Каков в нынешнем году призовой фонд турнира?
— Как и в прошлом году, он составит €1 млн. Традицион-
но его обеспечит титульный спонсор М2М Private Bank.
— Стабильность — признак класса! Как распреде-
лятся средства?
— Победитель получит чуть более €166 тыс. Остальные 
деньги распределяются между 69 участниками турнира в 
зависимости от их результатов.
— В число этих игроков впервые приглашены 20 голь-
фистов из Азиатского тура, а также по десять человек 
из Австрало-Азиатского тура и тура Sunshine. Зачем?
— Это идея Евротура, который решил сделать наш турнир 
более представительным и истинно международным.

— Кто главные звезды турнира? 
За кем наиболее пристально сле-
дить зрителям?
— Прежде всего мы рады, что победи-
тель прошлого года англичанин Дэвид 
Хорси снова приедет к нам. Ждем и 
еще ряд звездных игроков: Джива 
Сингха, С. Чауразию, Таворна Вират-
чанта, Прома Мисавата, Майкла Хоя, 
Эндрю Джонстона и других.
— Состоится ли традиционный 
M2M Banker’s Cup?
— Pro-am, совмещенный турнир про-
фессионалов и любителей,— неотъем-
лемая, как всегда, часть турнира. Жела-

ющих играть очень много, нам даже пришлось уговаривать 
Евротур добавить еще два флайта. То есть всего на поле 
выйдут 84 любителя в составе 28 флайтов. Приоритетное 
право на участие получили клиенты М2М Private Bank и 
члены гольф-клуба «Сколково».
— Как простому болельщику попасть на турнир?
— Прежде всего необходимо пройти регистрацию на 
сайте соревнования www.russianeurotour.ru и получить 
электронный билет. Билеты бесплатные. Приезжать 
можно в любой из дней с 3 по 6 сентября. Конечно, са-
мый большой наплыв гостей мы ожидаем в финальный 
день. На поле будет организована зрительская зона с 
видом на лунки, в выходные дни будет работать детская 
площадка. Также к услугам посетителей — точки пита-
ния с едой и напитками. На входе каждый гость получит 
гид, в котором найдет правила поведения на гольф-
турнире. А в специальном магазине можно будет приоб-
рести памятные сувениры. Будет также развернута 
гольф-школа, где каждый желающий сможет попробо-
вать себя в этом виде спорта. Как и в прошлом году, мы 
проведем конкурс на лучшее зрительское фото, призом 
в котором станет мяч с автографом победителя M2M 
Russian Open-2015. 
Интервью взял АЛЕКСАНДР МАРКОДЕЕВ

ТУРНИР НА МИЛЛИОН 
ГЛАВНЫЙ ГОЛЬФ-ТУРНИР РОССИИ  
M2M RUSSIAN OPEN В НЫНЕШНЕМ ГОДУ  
СМЕНИЛ И ПРОПИСКУ, И СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ. 
ОБ ЭТИХ И ДРУГИХ НОВАЦИЯХ РАССКАЗЫВАЕТ 
ДИРЕКТОР ЭТОГО СОРЕВНОВАНИЯ  
ТАТЬЯНА ЯКУБОВИЧ.

АНГЛИЧАНИН ДЭВИД ХОРСИ С ЧЕКОМ НА €166 660 ЗА ПОБЕДУ НА 2М2 RUSSIAN OPEN-2014

подписки у кабельных операторов в пользу прямой 
подписки на избранные каналы через интернет.

Именно для ESPN, как для самого дорогого канала в па-
кетах, это явление ведет к наибольшим убыткам и наихуд-
шим перспективам. Согласно отчету материнского для груп-
пы холдинга Disney, в первом полугодии 2015 финансового 
года его выручка от кабельных подписчиков сократилась на 
6% по отношению к аналогичному периоду прошлого года. 
В отчете прямо отмечаются проблемы, связанные с возрос-
шими расходами на плату правообладателям. Тем более 
что, по разным данным, только от 25% до 54% пакетных под-
писчиков смотрят ESPN хотя бы раз в месяц. Хотя число до-
мохозяйств с потенциальными зрителями превышает 
90 млн, ежедневно в прайм-тайм канал смотрит только око-
ло 590 тыс. человек. Ближайший конкурент канал Fox 
Sports 1 при 85 млн потенциальных зрителей собирает у 
экранов в это же время немногим меньше — 405 тыс. чело-
век. При этом Fox не обременен многолетними и многомил-
лиардными эксклюзивными контрактами и в составе пакета 
обходится каждому подписчику менее чем в $1 в месяц.

АНТИДЕПРЕССАНТ И ГЕНЕРАТОР 
ПРИБЫЛИ Кстати, завышенную стоимость телеправ 
называли одной из причин перемен на российском рынке 
спортивного телевидения. На июньском совете с участием 
Владимира Путина господин Чернышенко говорил о целе-
сообразности создания на базе «Матча» своеобразной си-
стемы «одного окна» по закупке прав на зарубежные теле-
визионные трансляции, утверждая, что это позволит суще-
ственно снизить их стоимость. Выбывший из борьбы ВГТРК 
тогда же сетовал: «Путь лобовой конкуренции и взвинчива-
ния цен губителен финансово и разрушителен для всего 
спортивного вещания». Одним из самых очевидных приме-
ров этого были события 2013 года, когда при переходе прав 
на показ Английской футбольной премьер-лиги от ВГТРК к 
«НТВ-Плюс» их стоимость взлетела в несколько раз.

Возможно, это снимет с российского спортивного теле-
видения бремя больших валютных расходов. Хотя есть со-
мнения, что западные правообладатели легко согласятся 
на резкое снижение цены. Но что делать с российским 
спортом? Поможет ли ему новый канал выйти на новый 
уровень доходов от ТВ? Ведь как говорилось выше, в со-
временном спортивном бизнесе именно доходы от веща-
тельных прав приобретают все более важное значение. При 
этом раньше даже самый популярный вид спорта в стране 
футбол не вызвал острой конкурентной борьбы между ве-
щателями. Получается, теперь она вообще исключена?

Это опасение подтверждается недавно перезаключен-
ным контрактом между «НТВ-Плюс» и РФПЛ. Условия 
нового трехлетнего соглашения выглядят хуже, чем пре-
дыдущего. По неофициальным данным, речь идет о 
2,2 млрд руб. за сезон, или 6,6 млрд руб. за весь срок дей-
ствия контракта. За вычетом средств на производство кар-
тинки клубам достанется 4,9 млрд руб., или немногим бо-
лее $80 млн по текущему курсу. По оценкам, соглашение 
2012 года предусматривало получение РФПЛ более 

3 млрд руб., или около $90 млн по курсу до девальвации 
российской валюты. К тому же новое соглашение предус-
матривает передачу «НТВ-Плюс» не только прав на транс-
ляцию матчей, но и всех медийных прав РФПЛ.

В «Газпром-медиа» тем не менее не видят проблемы 
в снижении конкуренции. Наоборот, холдинг обещает, что 
будет помогать развитию спортивного рынка путем созда-
ния платформ для дистрибуции медиаправ и таким обра-
зом способствовать формированию устойчивого спроса 
на них. Хотя предыдущие попытки создать площадку, ста-
бильно генерирующую прибыль для российского спорта, 
не были удачными. Это со всей очевидностью демонстри-
руют оба слагаемых нового проекта.

Канал «Россия 2» начинал вещание в июне 2003 года 
под названием «Спорт». Он, так же, как и «Матч ТВ», запу-
скался в кратчайшие сроки, и при его создании тоже много 
говорили о социальной функции. Спустя год выяснилось, 
что доля аудитории канала в Москве составляет в среднем 
немногим более 3%, и тогда председатель ВГТРК Олег До-
бродеев заявил, что «”Спорт“ обладает уникальным психо-
терапевтическим воздействием в такой сложной стране, как 
Россия, где много депрессии, проблем». Тем не менее осе-
нью 2009 года было объявлено, что, не выдержав конкурен-
ции за контент с платными вещателями, «Спорт» перефор-
матируется в канал для «активной аудитории» «Россия 2». 
Спорту на новом канале оставили лишь треть эфира.

Первый в России спутниковый оператор «НТВ-Плюс» 
начал спортивные трансляции практически сразу после 
своего появления осенью 1996 года. Долгое время его 
платные каналы считались образцом делового подхода к 
спортивному вещанию. Однако именно с точки зрение 
бизнеса положение на «Плюсе» сейчас не самое лучшее. 
Согласно вышедшему в апреле отчету «Газпром-медиа», 
в 2014 году чистый убыток «НТВ-Плюс» составил 
1,8 млрд руб. (годом ранее было 401,7 млн руб. прибыли), 
а выручка упала на 6%. Одним из основных факторов ухуд-
шения показателей стала девальвация, резко удорожав-
шая контракты с западными правообладателями.

Новая стратегия «Газпром-медиа» предполагает ком-
плексное развитие различных платформ. «Мы исходим из 
того, что спортивный контент будет доступен во всех средах: 
эфирное и тематическое телевидение, онлайн-ресурсы, мо-
бильные платформы, социальные сети, информационное 
агентство и радиостанция спортивной направленности»,— 
говорят в холдинге. Общедоступный эфирный телеканал 
будет служить своего рода витриной для привлечения зри-
телей к платному контенту: на бесплатном канале «Матч ТВ» 
будут самые сливки из мира трансляций для любителей и 
фанатов, а более полный показ — на платных каналах. «С 
точки зрения бизнеса бесплатный канал нельзя рассматри-
вать в отрыве от платных каналов и монетизации в других 
средах»,— подчеркивают в «Газпром-медиа».

При этом сам «Матч ТВ» будет зарабатывать на рекла-
ме и, по словам господина Чернышенко, уже через три 
года покажет операционную прибыль. Возможно, руко-
водству нового телеканала удастся и учесть ошибки пред-
шественников, и придумать что-нибудь особенное, что за-
ставило бы зрителей испытывать к новому продукту не-
бывалый интерес. Пока же болельщикам остается лишь 
ждать выхода «Матч ТВ» в эфир. ■

В 2015 ГОДУ СТОИМОСТЬ ПРАВ НА ПРЕМИАЛЬНЫЕ 

 СПОРТИВНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ В МИРЕ СОСТАВИЛА $28 МЛРД, 

 УВЕЛИЧИВШИСЬ ЗА ГОД НА 12%.

AP
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ПАРАДЕЛЬФИЙСКИЕ ИГРЫ
— Светлана Сергеевна, в Twitter, который вы актив-
но ведете, вы позиционируете себя лаконично: 
олимпийская чемпионка, депутат Государственной 
думы. Однако из того же Twitter видно, что этими 
ипостасями ваша общественная деятельность не 
ограничивается. Что остается за кадром?
— Мое вице-президентство в Федерации конькобежного 
спорта. Очень важная для меня должность — почетный 
президент Федерации гольфа. Еще я первый вице-прези-
дент Федерации спорта слепых. И с этим связан один из 
самых интересных мне сейчас проектов. Все мы знаем, что 
есть Дельфийские игры, берущие свое начало от антич-
ных Пифийских игр, проходивших в древнегреческих 
Дельфах. Это такая Олимпиада искусств. Мы же хотим 
сделать Парадельфийские игры. То есть Олимпиаду ис-
кусств для людей с ограниченными возможностями. Тако-
го еще никогда не было. Но, конечно, основное время я все 
равно уделяю работе в Государственной думе.
— Она началась еще в 2007 году в составе пятого 
созыва. Какими законопроектами спортивной на-
правленности, в которых довелось поучаствовать, 
вы особенно гордитесь?
— Например, пакетом законов, которые мы разрабатыва-
ли под сочинскую Олимпиаду. Там ведь были не только 
вещи, касающиеся исключительно Сочинского региона, 
но и стандарты, распространившиеся на всю страну. От-
носительно звездности отелей, скажем, которую мы при-
вели к тем нормам, по которым живет весь цивилизован-
ный туристический мир. Замечательным был и закон, ка-
сающийся проекта «Курорты Северного Кавказа», кото-
рый должны стать важным инфраструктурным катализа-
тором развития Северокавказского региона. По-
настоящему лоббистский был законопроект.
— А неудачи на этой ниве были?
— Так и не удалось провести закон о хотя бы каких-то пре-
ференциях для спонсоров детского спорта.
— Почему?
— Наверное, страна, общество еще просто не готовы к 
этому. В таком подходе видят прежде всего какие-то тем-
ные схемы.
— Тень Национального фонда спорта продолжает 
витать над нами...
— Видимо. Хотя скандалы, с ним связанные, были очень 
давно, но настолько потрясли индустрию, что до сих пор 
никто не верит в честную игру с налоговыми льготами для 
спортивных меценатов.
— Из законопроектов, находящихся в активной раз-
работке, сейчас как раз есть один, касающийся на-
логовых льгот. Но не для спонсоров, а для федера-
ций, получающих спонсорские средства. Дескать, 
зачем с них платить налоги, не лучше ли оставлять 
эти деньги в спорте, чтобы впоследствии избавить 
госказну от доинвестирования тех же самых видов?
— Правильная мысль. Считаю, надо освобождать. Но с об-
ременением. Необходимо оговаривать дальнейшее целе-
вое использование данных средств. На развитие детского 
спорта, грантовую систему внутри федерации, например.
— Еще одна инициатива, которая сейчас обсужда-
ется в Думе,— компенсация гражданам посещения 
оздоровительно-физкультурных объектов. На-
сколько это имеет право на жизнь?
— Сложная тема. Даже я, имея за деньги купленный або-
немент в фитнес-клуб, хожу туда крайне редко. Потому что 
основной набор фитнес-процедур мне удобнее делать до-
ма перед телевизором. Побегать я могу в парке. А уж что 
говорить, если тебе этот абонемент сваливается бесплат-

но? Масса у меня подобных жизненных примеров, когда 
люди в таких случаях вообще спортивные занятия не по-
сещают. И тут мы сталкиваемся с трудностями контроля. 
Кто будет контролировать, ходил реально человек или 
нет? Слишком замутненная история выходит. Уж лучше 
давайте тогда компенсировать подобного рода затраты 
ветеранам спорта. Вот они, мне кажется, точно будут хо-
дить. Такой их запрос я ощущаю. Хотя если обращаться к 
мировой практике, то никто нигде такие расходы никому 
не возмещает.

ПЬЯНСТВУ — БОЙ!
— Сами-то депутаты насколько спортивные люди? 
Есть у вас свой думский спортзал, какие-то внутрен-
ние спортсостязания?
— Спортзала в Думе нет, но соревнования проводят регу-
лярно — и для депутатов, и для аппарата. Особенно фут-
больные матчи. Мы также активно принимаем участие во 
всемирных состязаниях парламентариев.
— Кто, за исключением заслуженных мастеров, са-
мый-самый спортивный в нынешнем созыве?
— Зампред Думы и председатель ОКР Александр Жуков 
очень прилично играет в футбол, шахматы, а теперь еще 
и в гольф. Отари Аршба — кандидат в мастера по футбо-

лу и настольному теннису. В большой теннис тоже у него 
отлично выходит играть. Депутат от Ленобласти Сергей 
Петров выигрывает турниры по гольфу. Владимир Афон-
ский вообще тульский «Арсенал» футбольный когда-то 
тренировал. Дмитрий Савельев — бывший легкоатлет, 
но, мне кажется, он вообще все свободное от работы вре-
мя уделяет спорту. И, конечно, наш председатель Сергей 
Евгеньевич Нарышкин: он сейчас серьезно увлекся голь-
фом и всегда много плавал. Но всех не назовешь.
— И все эти люди недавно в преддверии чемпиона-
та мира по футболу разрешили пивную рекламу на 
стадионах. Хотя раньше сама же Дума подобное 
строго-настрого запрещала. При этом за границей 
алкогольные бренды и спортивные мероприятия 
давно нога в ногу шагают. Уж как минимум значи-
тельная часть бюджетов пивных компаний тратит-
ся на спорт. В чем правда жизни?
— Ну вы же сами правильно отмечаете, что подобного ро-
да уступки — часть обязательств, взятых на себя нашей 
страной. Уверена, что большинство депутатов принимали 
данные поправки к закону скрепя сердце.
— Значит, после 2018-го все назад?
— Не все так однозначно. Надо внимательно смотреть 
статистику. Собственно, ужасающая статистика по употре-

блению пива в молодежной среде и заставила нас изна-
чально пойти на ужесточающие меры. Прошло время, воз-
можно, за этот срок как раз благодаря нашим законам по-
менялось отношение молодежи к алкоголю. Лично я, ска-
жем, вижу повышенную сознательность в этом смысле. 
Мне кажется, что здоровый образ жизни вошел-таки в мо-
ду у подрастающего поколения. Но это мои частные на-
блюдения, а нужны объективные данные. Вполне допу-
скаю, что нынешние послабления могут не оказать ника-
кого пагубного влияния на ситуацию. И тогда текущую нор-
му можно будет продлить. Кроме прочего мне очень бы 
хотелось потом посмотреть, куда именно пойдут деньги, 
вырученные на алкогольной рекламе. Хочется верить, что 
на развитие детского спорта, как нам и было обещано.
— Сами-то употребляете?
— Можно сказать, я равнодушна к алкоголю.
— Ни-ни?
— Ну уж до беспамятства точно ни разу в жизни не напи-
валась.
— Тогда про ваше отношение к привлечению обра-
за спортсмена к алкогольной рекламе можно не 
спрашивать?
— Лично я всегда категорически отказывалась от таких 
предложений. Хотя они были.
— Почему?
— В моем сознании спорт и алкоголь — нестыкуемые 
вещи. В том числе с точки зрения маркетинга. Как мож-
но, с одной стороны, своим имиджем всю жизнь приу-
чать аудиторию к здоровому образу жизни, а с другой 
— призывать к употреблению спиртных напитков? Это 
ж обман чистейший. Я даже сама звонила некоторым 
спортсменам, которых видела в алкогольной рекламе. И 
вопрошала: «Ребята, вы уверены, что все правильно 
сделали? Уверены, что такой подлог стоит уплаченного 
вам гонорара?»

УЗКОПРОФИЛЬНЫЙ КАПЕЛЛО
— Самый нашумевший спортивный закон послед-
него времени — постановление о легионерах, деле-
гирующее право устанавливать квоты на ино-
странцев профильному госрегулятору. В нашем 
случае — Министерству спорта. Поддерживаете?
— Считаю, когда есть хоть какой-то порядок, система 
вместо хаоса — это всегда правильно. Все мы понима-
ем, что основным катализатором этого закона стала си-
туация в футболе. Хотим мы того или нет, футбол в на-
шей стране больше, чем просто спорт. Это социальное 
явление. И не учитывать в такой ситуации интересы го-
сударства — не правильно. Ведь при любом громком 
проигрыше тот же министр спорта получает в свой адрес 
негатива не меньше, чем президент Российского фут-
больного союза.
— Больше.
— Должны быть в таком случае у него хоть какие-то ры-
чаги воздействия на федерацию?
— Принятие этого закона проходило на явной нега-
тивной волне, связанной с невыплатами по гигант-
скому контракту тренера-легионера Фабио Капел-
ло, возглавляющего национальную сборную по 
футболу. Вот бы где ограничения пригодились. 
Ограничения зарплат.
— Согласна, здесь тоже необходим унифицированный, 
взвешенный подход. Ведь что такое тренер сборной, кото-
рый не имеет возможности учить игроков мастерству, 
быть с ними денно и нощно? Это довольно узкопрофиль-
ный, по сути, специалист, уровень которого не всегда пря-
мо пропорционально влияет на результаты команды. Будь 

СВЕТЛАНА ЖУРОВА: 
НЕВОЗМОЖНО ВСЕ РЕШАТЬ В СВОЮ ПОЛЬЗУ 
КВОТИРОВАНИЕ ЛЕГИОНЕРОВ, ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ СПОРТИВНЫМ  
ФЕДЕРАЦИЯМ, КОМПЛЕКС ЗАКОНОВ К ЧЕМПИОНАТУ МИРА ПО ФУТБОЛУ — В ПОСЛЕДНЕЕ  
ВРЕМЯ ВЛИЯНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ НА СПОРТ ЗАШКАЛИВАЕТ. ТОНКОСТИ ПРОЦЕССА — 
В ИНТЕРВЬЮ ДЕПУТАТА, ОЛИМПИЙСКОЙ ЧЕМПИОНКИ ПО КОНЬКАМ СВЕТЛАНЫ ЖУРОВОЙ. 
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ты хоть трижды Капелло, но если игроки просто по своему 
уровню не способны выполнять предлагаемые тобой за-
дачи, то результата не будет. Много зависит от той плеяды 
спортсменов, которая есть в распоряжении в данный мо-
мент. Вот у того же Хиддинка многое получилось, но, воз-
можно, лишь потому, что ему досталось более талантли-
вое футбольное поколение. При такой малой степени вли-
яния мастерства тренера сборной на обеспечение итого-
вого результата, разумеется, следует рачительно подхо-
дить к уровню оплаты его труда. В конце концов, ограни-
чением должен выступать хотя бы бюджет федерации. 
Допускаю, что богатая федерация может себе позволить 
дорогостоящего специалиста. Но подписывать не обеспе-
ченный доходной частью бюджета контракт — это просто 
инфантилизм какой-то. Позорный инфантилизм. Вы же не 
наймете себе домработницу за три рубля, если у вас в кар-
мане всего два, правда?

КАК СТАТЬ ЧЛЕНОМ МОК
— Как получилось, что при таком глубоком знании 
спортивных вопросов вы сейчас даже не входите в 
думский комитет по спорту? Нонсенс!
— Обычное явление. В этот созыв я пришла не сначала, а 
через довыборы. Поэтому большинство комитетов к тому 
моменту были уже сформированы, выбор был, прямо ска-
жем, небольшой, но я счастлива, что оказалась в итоге в 
комитете по международным делам, да еще в ранге пер-
вого заместителя его председателя. И, кстати, мой колле-
га по этой работе — еще один олимпийский чемпион, 
Александр Карелин. Но это не значит, что мы абсолютно 
изолированы от спортивного законотворчества. У нас во-
обще любой депутат всегда может внести любую законо-
дательную инициативу, в том числе по проблемам спорта.
— Зато теперь из-за сложившейся международной 
обстановки вы оказались, пожалуй, в самом акту-
альном комитете, так сказать, на передовой.

— Да уж. Но нам, спортсменам, не впервой держать удар, 
защищая страну на международной арене. И в этом мы 
очень востребованы.
— Однако в области чисто спортивной дипломатии 
у нас после оглушительных успехов — завоевания 
прав на проведение Олимпиады в Сочи и чемпио-
ната мира по футболу — явный регресс. Послед-
ние решения Международного олимпийского ко-
митета (МОК), утвердившие программу зимних 
Игр в Пхёнчхане, по оценкам экспертов, приняты 
явно не в пользу России. Особенно сетуют по по-
воду исключения параллельного слалома в сноу-
борде, где мы являемся законодателями мод и 
владельцами титула олимпийского чемпиона в 
мужском разряде.
— Разумеется, такие вещи надо отслеживать. Но в то же 
время влиять на них не всегда получается. Вот борьбу же 
нам удалось отстоять. А ведь ее потеря была бы для нас 
намного более принципиальна и существенна. Да ката-
строфа это была б, чего говорить. Но мы сдюжили. А где-
то уступили. Это нормально для политики вообще и спор-
тивной политики в частности. Невозможно все вопросы 
всегда решать в свою пользу. Хотя параллельный слалом 
мне жаль в том числе и с чисто эстетической, зрелищной 
точки зрения. Кроме прочего мне не понятно, когда удаля-
ют, считай, целую дисциплину, за которой стоит плеяда 
спортсменов, посвятивших ей жизнь. То есть тренирова-
лись люди, тренировались, а тут — на тебе — мимо 
Олимпиады. Ведь проблема в том, что эти ребята не могут 
взять и завтра начать заниматься слоупстайлом или биг-
эйром. Чиновничьим росчерком пера поколение взяли и 
проводили из большой спортивной истории. В этом смыс-
ле мне за спортсменов очень обидно.
— С такой точки зрения изменения в олимпийской 
программе ваших родных коньков не выглядят та-
кими удручающими?

— Что вы, скорее даже позитивными! Давно уже надо бы-
ло вводить масс-старт. Это по-настоящему зрелищно и 
пойдет на пользу популяризации вида спорта. В сравне-
нии с заунывными забегами на 5000 м и 10 000 м. Тем бо-
лее что те же атлеты могут переориентироваться на новую 
дисциплину: тут никого не лишают олимпийских перспек-
тив безоговорочно.
— И все-таки критерии введения новых видов и 
дисциплин, так же, как исключение других, на пер-
вый взгляд достаточно размыты...
— Так и есть. Ну вот для меня загадка, например, почему 
такой массовый вид, как ролики, неолимпийский. По ин-
фраструктуре и организации он намного проще, чем, к 
примеру, современное пятиборье.
— Не будущий ли член МОК в вас говорит? Вот уж 
где самая вершина мировой спортивной политики!
— А мне интересно было бы поработать в этом амплуа.
— За чем же дело стало? Самое время укреплять 
наше представительство, ведь полномочия Алек-
сандра Попова, как избранного по линии комитета 
спортсменов, истекают в 2016 году, а Виталий 
Смирнов по возрасту покинет МОК уже в текущем 
году. В итоге наша страна рискует остаться в ре-
кордном меньшинстве: интересы России будут за-
щищать только президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев и президент Олимпий-
ского комитета России Александр Жуков...
— Процедура попадания в МОК очень сложная.
— Что нужно сделать?
— Формально предложение по кандидатам могут вне-
сти действующие члены МОК, комиссия спортсменов 
МОК, международные федерации по олимпийским ви-
дам спорта и национальные олимпийские комитеты. Но 
чтобы за тебя в итоге проголосовали, надо иметь годами 
наработанный статус либо президента международной, 
либо хотя бы руководителя национальной федерации по 

виду спорта. Короче, там длиннющая очередь, чего уж. 
Впрочем, я не страдаю от недозагруженности по работе.

ГОЛЬФ С ХРИСТЕНКО
— Кстати, не так давно у вас был шанс стать пре-
зидентом по виду спорта, но вы проиграли выборы 
на пост главы Ассоциации гольфа России Виктору 
Христенко, бывшему вице-премьеру России. Стои-
ло ли ввязываться в состязание с такой политиче-
ской глыбой?
— Конечно. До Олимпиады оставалось полтора года, и я, 
как олимпийская чемпионка, видела в себе силы высту-
пить эдаким антикризисным менеджером, когда действу-
ющий президент неожиданно подал в отставку.
— Как вообще судьба связала вас с гольфом?
— Лет пять назад ко мне как депутату было обращение 
группы гольфистов—членов сборной России, у которых 
сорвалась поездка на чемпионат мира, с жалобой на руко-
водство своей федерации. Я стала разбираться. Совмест-
ными с Олимпийским комитетом усилиями мы довели де-
ло до перевыборов президента. Им стал бизнесмен Ахмед 
Билалов. Он и предложил мне, как человеку, уже вникшему 
во все вопросы, занять пост почетного президента. Тем бо-
лее гольф как раз снова вернули в олимпийскую програм-
му и я могла, как олимпийская чемпионка, консультировать 
федерацию и по этому направлению. Эти же функции у 
меня сохранились и при следующем президенте Андрее 
Вдовине. Как человек ответственный, я сразу же начала 
тренироваться, осваивать новый для меня вид. И, надо ска-
зать, просто влюбилась в него. Начала играть в турнирах и 
даже вот выиграла недавно Кубок губернатора Ленинград-
ской области среди жителей этого региона. У нас как раз 
там открыли новое поле для гольфа. К сожалению, гольф-
полей в России по-прежнему катастрофически мало. Надо 
строить больше, если мы хотим достичь в этом виде до-
стойного прогресса.
— В последнее время мы и так много всего строим. 
Ну ладно, Олимпиада, чемпионат мира по футболу 
— это и имидж страны, и создание инфраструкту-
ры, которой будет пользоваться народ. Но мы с 
каким-то маниакальным упорством продолжаем 
завоевывать права на проведения всех мыслимых 
и немыслимых спортивных форумов. Вот только 
что в Казани закончился чемпионат мира по во-
дным видам спорта. Туда ли плывем?
— В конкретном случае с Казанью все оправданно. Там 
уже была созданная под Универсиаду инфраструктура, 
которую надо как-то продолжать использовать — вложе-
ния были минимальными. Спортивные объекты такого 
уровня не должны простаивать, не для того их строили! В 
остальном же, наверное, вы правы: пора сбавить темп. Во 
всяком случае, к каждому подобному проекту надо под-
ходить крайне взвешенно.
— При этом продолжают плодиться и сами крупные 
международные соревнования. Вот летом прошли 
первые в истории Европейские игры в Баку. Вы на 
них присутствовали, какие впечатления?
— Организовано все было на высшем уровне. Но действи-
тельно количество больших стартов достигло критическо-
го предела. Спортсмены скоро уже совсем перестанут тре-
нироваться — все время надо выступать. И если Азер-
байджан справился со своей организаторской миссией 
блестяще, то где гарантия, что найдется страна, которая 
готова будет в следующий раз провести это сомнительное 
соревнование на таком же уровне?
— По разным своим делам вы много путешеству-
ете — не только по соседним странам, но прежде 
всего по матушке-России. Что вас больше всего 
удручает из того, что вы видите?
— Неравнозначность уровня жизни в регионах. Очень хо-
чется, чтобы все граждане России имели равные возмож-
ности вне зависимости от того, в каком месте страны они 
живут. Люди-то не виноваты!
— А что больше всего радует в поездках?
— Импонирует желание людей заниматься спортом. И то, 
что власть старается создать условия для этого, постоян-
но строя новые объекты. Например, в моей родной Ленин-
градской области много сделано губернатором Алексан-
дром Дрозденко. Существует мнение, что массовости в 
спорте у нас стало меньше по сравнению с Советским Со-
юзом. Мои наблюдения это не подтверждают. И это обна-
деживает. Значит, мы на правильном пути! 
Интервью взял АЛЕКСАНДР ЗИЛЬБЕРТ
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ШОУ ДЛЯ 707 МЛН Говорят, здесь самые пре-
данные болельщики. Еще бы, чтобы до конца досмо-
треть соревнования, без остановки длящиеся сутки, им 
приходится выпивать сотни тысяч чашек кофе — абсо-
лютный рекорд! Да, пожалуй, это одна из последних ве-
ликих гонок.

Если в автоспорте и есть иконы, то их три: этап «Фор-
мулы-1» в Монте-Карло, гонка «Инди-500» в США и ма-
рафонские «24часа Ле-Мана». Но время меняет акценты: 
если в начале прошлого века скорости гоночных «Инди-
каров» были фантастикой, то сейчас в календаре амери-
канской серии есть трассы побыстрее. Легендарный ореол 
гонки в Монако тоже немного блекнет из-за обилия хитрой 
электроники в «Ф-1». Но Ле-Ман остается настоящим ста-
рым добрым испытанием, которое отчасти может приме-
рить на себя каждый проведший за рулем автомобиля во-
семь-десять часов.

Все началось без малого 100 лет назад. Первый «Ле-
Ман» прошел в 1923 году. Первые годы французский мара-
фон был ареной для стандартных автомобилей, и часть гон-
щиков приезжала в Ле-Ман своим ходом. Сейчас, конечно, 
такое невозможно даже для относительно простых автомо-
билей класса Gran Turismo (всего в гонке участвует техника 
четырех классов — два для прототипов и два для GT). На-
помним, что прототипом называется автомобиль, построен-
ный специально для гонок, а не на основе какого-то серийно-
го автомобиля, в отличие от кузовных гоночных автомобилей 
или тех же GT — класса, в полной мере отвечающего требо-
ваниям для движения по дорогам общего пользования.

Несмотря на свою элитарность, формально «24 часа 
Ле-Мана» лишь один из этапов серии, устроенной Меж-
дународной федерацией автоспорта и названной World 
Endurance Championship (WEC). В нынешнем году он был 
третьим по счету после 24-часовых состязаний в англий-
ском Сильверстоуне и в бельгийском Спа. Особенность 
«Ле-Мана» еще и в том, что гоночный уикенд проходит 
не только на автодроме Сартэ, но и по дорогам общего 
пользования, которые увеличивают протяженность 
маршрута до 13 650 м. Понятно, что по периметру трассы 
собираются зрители, благодаря чему гонка считается са-
мой посещаемой из всех автомобильных соревнований 

мира, собирая около 250 тыс. болельщиков на трассе и 
707 млн — у телеэкранов. Им есть на что взглянуть: ма-
шины здесь разгоняются быстрее, чем в «Формуле-1», 
превышая порог в 400 км/ч.

Двигатели, кстати, разрешено устанавливать любые — 
главное, чтобы объем турбированного мотора не превышал 
4 л, а атмосферника — 6 л. При этом мощность у всех 
должна быть до 620 л. с. Однако «Ле-Ман» всегда был про-
веркой на прочность не только техники, но и людей. В каж-
дом экипаже три человека. Пилоты сменяют друг друга че-
рез 4 часа, но одному человеку нельзя быть за рулем более 
14 часов за сутки. Какая ж должна быть к этому подготовка! 
Тут важно все: начиная со строжайшей диеты.

— Как бы вы ни пытались готовиться к гонке,— рас-
сказывает экс-пилот «Формулы-1» и победитель «Ле-

Мана» англичанин Мартин Брандл,— все будет напрасно. 
Кольцо Сартэ — особенное, и его нагрузки сложно моде-
лировать. Представьте, вы несетесь со скоростью за 
330 км/ч и надо обогнать какой-то отставший на круг 
Porsche. Ночью. На обычной гоночной трассе все просто, 
но на прямой Мюльсан, дороге общего пользования, вам 
надо сперва выдернуть свой прототип из грузовой колеи, 
стабилизировать его в колее на встречной полосе и, обо-
гнав соперника, проделать этот маневр еще раз. Одно ра-
дует: в отличие от других марафонов, «Ле-Ман» проходит 
в начале лета, когда ночь длится всего шесть часов.

ПОЖАР Фактически гонка стартует за неделю до пер-
вого марафонского круга в центре, на площади Республи-
ки, маленького городка Ле-Ман, когда на глазах у публики 
проходит техническая инспекция автомобилей участни-
ков. Фанаты, собираясь со всех концов Европы и мира, 
заполняют парковки для кемперов, трибуны и все ближай-

шие гостиницы. В пятницу проходит еще одна культовая 
церемония: пилоты проезжают по центру города в каче-
стве пассажиров старинных экипажей. Фанаты получают 
возможность добыть автограф, и, если повезет, переки-
нуться парой слов со своим кумиром. А если кто-то из бо-
лельщиков сможет разговорить французских старичков, 
неизменно приходящих на парад пилотов, то тогда посы-
плются истории о том, как в 15-летнем возрасте ныне се-
довласые мужи висели на заборах в окрестностях трассы 
и болели за легендарных Хуана Мануэля Фанхио и Стир-
линга Мосса или национальных героев Мориса Треньти-
ньяна и Луи Розье.

Российские гонщики, конечно, далеко не первый раз 
выступают в Ле-Мане. Нынешним летом на марафон выш-
ли пять команд под нашим флагом: речь о трех машинах 
SMP Racing и двух G-Drive Racing. Последние выступали 
в классе LMP2: один экипаж составили Роман Русинов, 
француз Жюльен Каналь и британец Сэм Берд, другой — 
колумбиец Густаво Якаман, мексиканец Рикардо Гонсалес 
и бразилец Пипо Дерани. И как же приятно писать, что ко-
манда Русинова прибыла на легендарную гонку в ранге 
одного из фаворитов! Ведь все помнили, что в 2013 году 
болид G-Drive Racing уже брал бронзу «Ле-Мана». Да че-
го там — долгое время лидировал в гонке и упустил пер-
венство лишь по досадному недоразумению: перегорела 
лампочка, подсвечивающая номер. Увы, ее замена обер-
нулась долгими шестью минутами в боксах. Вдобавок впо-
следствии экипаж Русинова был дисквалифицирован по 
причине расширения топливного бака, происшедшего в 
ходе гонки под влиянием высоких температур. Видимо, 
недаром говорят, что «новые машины не выигрывают ”Ле-
Ман“». Единственным исключением в свое время стала 
победа McLaren F1 GTR в 1995 году, когда надежность не 
только вывела новичков на первое место, но и позволила 
опередить более быстрые спортпрототипы.

В квалификации Русинов сотоварищи демонстрируют 
второе время, доказывая обоснованность своих претен-
зий на первенство. Но гонки на выносливость — это не 
«Формула-1», и результаты квалификации скорее лишь 
показатель чистой скорости, а не предвестник возможной 
победы. В этом смысле показательна одна знаменитая 

ДОГНАТЬ ЗА 24 ЧАСА ЗАЯВИТЬСЯ НА «24 ЧАСА ЛЕ-МАНА» —  
УЖЕ ПОСТУПОК. ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ — ВОЙТИ В ИСТОРИЮ. ВЫЖИТЬ ДО КОНЦА ГОНКИ —  
ПОДВИГ. ОКАЗАТЬСЯ НА ПОДИУМЕ — ФАНТАСТИКА! «Ъ-СПОРТ» РАССКАЗЫВАЕТ О ЧУДЕ,  
СОТВОРЕННОМ РОССИЙСКОЙ КОМАНДОЙ G-DRIVE RACING. ВИКТОР КУЗНЕЦОВ
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КОЛЕСО ФОРТУНЫ

КУЛЬТОВАЯ ЦЕРЕМОНИЯ: ПИЛОТЫ ПРОЕЗЖАЮТ ПО ЦЕНТРУ 
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леманская байка. Любопытно, что раньше старт гонки 
представлял собой весьма оригинальную церемонию. Пи-
лоты выстраивались с одной стороны трассы, машины 
стояли на другой. По сигналу нужно было добежать до 
автомобиля, завести мотор и стартовать. О безопасности 
особо не заботились: гонщики пристегивались ремнями 
на ходу или же на первом пит-стопе. Опасную традицию 
«отменил» многократный победитель «Ле-Мана» Джеки 
Икс. Просто доказал бессмысленность этих забегов: на 
очередном старте, когда все пилоты по обыкновению бро-
сились к машинам, бельгиец прогулочным шагом подо-
шел к авто, спокойно сел за руль и демонстративно при-
стегнулся. Стартовав последним, он все равно выиграл 
гонку! Правда, потом по дороге домой Джеки врезался в 
мусоровоз, но это уже совсем другая история.

Таким образом, очевидно, что победу в длинных гон-
ках приносят прежде всего надежность, стратегия и ма-
стерство пилотирования. Несмотря на регулярные сме-
ны, гонщики устают, и небольшая потеря концентрации 
или недопонимание на трассе с кем-то из более медлен-
ных участников джентльменского зачета может стоить 
гонки. Начало гонки приготовило немало испытаний рос-
сийским гонщикам. На втором часу в G-Drive Racing не-
много не угадали со стратегией, и гонщик команды ан-
гличанин Сэм Берд свернул в боксы в тот момент, когда 
из-за аварии гонка проходила за машиной безопасности. 
Обычно такой шаг дает сотрудникам трассы возмож-
ность убрать обломки в относительно безопасных усло-
виях. Смена пилотов прошла успешно, но севшему за 
руль французского болида Ligier JS P2 Роману Русинову 
пришлось полторы минуты ждать, пока судьи разрешат 
ему выехать на трассу. И вместо комфортного второго 
места Роман откатился вглубь пелотона и стал догоняю-
щим. Вторая неприятность произошла под вечер, когда 
во время дозаправки механик пролил топливо и оно вмиг 
загорелось. К счастью, пожар был локальным и его бы-
стро потушили. Но на этом было потеряно еще три неза-
планированных минуты.

— Имела место ошибка механика, который недоста-
точно четко сработал на пит-стопе и неплотно вставил за-
правочный шланг в горловину бака,— комментирует эпи-
зод Русинов.— Топливо пролилось, попало на раскален-
ную выхлопную трубу и вспыхнуло. Выводы мы, конечно, 
обязательно сделаем...

В ОЖИДАНИИ НЮРБУРГРИНГА После пер-
вых часов марафона гонка входит в свой ритм, пилоты 
штампуют быстрые круги, а зрители начинают расползать-
ся по «гоночной деревне» в поиске развлечений. Помимо 
разного рода павильонов, концертов, кафешек и семей-
ных аттракционов с громкой музыкой до утра главное зре-
лище — все-таки сами гонки. Волшебен час, когда низкое 

солнце стирает с гоночных болидов краски и превращает 
их в продолговатые силуэты под мостом Dunlop! Дальше 
остаются только самые стойкие фанаты, чтобы, сидя в 
раскладных креслах, провожать взглядом тормозные ог-
ни в темноту июньской ночи.

Большая часть 13-километрового кольца не освещает-
ся, и поначалу, когда из-за поворота выскакивают маши-
ны в пучках слепящих светодиодных фар, ориентировать-
ся сложно. Но специальная программа «Радио Ле-Ман» 
помогает зрителям с этим справиться. Темнота — особое 
время и для гонщиков, среди которых есть специалисты 
по ночной езде. Хотя «Ле-Ман» — это гонка на выносли-
вость, гонщикам необходимо «отвлекаться» на сон. 
Когда-то на заре автоспорта находились отчаянные лиха-
чи, пытавшиеся проехать все 24 часа в «одни руки». Таким 
был Пьер Левек, который в 1952 году в одиночку вел ма-
шину на протяжении более 22 часов, лидировал, опережая 
ближайшего преследователя на четыре круга, но... у него 
отказала сначала КПП, а затем и двигатель.

Даже машины не выдерживают такого марафона, чего 
уж говорить о людях? 11 июня 1955 года Mercedes все того 
же Левека подрезали, он вылетел с трассы и, столкнувшись 

с земляной насыпью, полетел прямо на трибуны. Под об-
ломками автомобиля и в результате вспыхнувшего пожара 
погибло 82 зрителя и сам Левек. По сей день та авария счи-
тается самой масштабной в истории автоспорта. После этой 
трагедии Mercedes на 32 года покинул автоспорт, а власти 
Швейцарии ввели запрет на проведение любых гонок на 
территории страны. Только 7 июня 2007 года (52 года спу-
стя!) 97 парламентскими голосами против 77 запрет был 
частично снят. Однако гонки Гран-при в Швейцарии прово-
дить по-прежнему формально запрещено.

Несмотря на усталость, заснуть во время гонки — де-
ло нелегкое: напряжение после нескольких часов езды 
спадает постепенно. Может, поэтому гонщики во время 
отдыха предпочитают оставаться на трассе — в неболь-
ших «бытовках» с двухъярусными кроватями. После гон-
ки Роман Русинов признается, что за эти сумасшедшие 
сутки смог сомкнуть глаза лишь на 20 минут. После драмы 
субботнего вечера дела его экипажа стали улучшаться. 
G-Drive Racing проявил умопомрачительную волю к побе-
де: пользуясь ошибками соперников и отыгрывая время 
на трассе, черно-оранжевый прототип смог вернуться на 
второе место в классе!

— Была масса приключений, из-за которых мы теряли 
драгоценные секунды,— объясняет Русинов.— Ночью 
машина французского экипажа OAK Racing пыталась обо-

гнать меня в том месте, где вообще-то никто этого не де-
лает. Минус пару минут. Ну а под конец у нас был сильный 
износ резины. Из-за некоторых неточностей с настройка-
ми у нас на старте была избыточная управляемость, а на 
финише, напротив, недостаточная.

Так или иначе судьбу победы решала концовка: борьба 
шла до последних часов гонки. Смешно сказать, наша ма-
шина под 26-м номером уступила победителю меньше ми-
нуты, а второму месту — чуть больше 10 секунд. Ничтож-
ное отставание для суточного марафона! Зато после всех 
мытарств — вот он, есть первый в истории официальный 
подиум! Дополнительный вес этому историческому ре-
зультату, конечно, придает и четвертое место второго эки-
пажа G-Drive Racing. А еще то, что в классе GTE Am победу 
праздновали россияне Виктор Шайтар и Алексей Басов.

Важно и то, что болиды G-Drive Racing пополнили ко-
пилку команды на 66 очков в чемпионате WEC. Только 
представьте, без подиума команда пока в этом сезоне не 
оставалась ни разу! Теперь экипаж Русинова в общем за-
чете отстает от лидеров KCMG из Гонконга всего на четыре 
очка. На третьем месте вторая машина G-Drive Racing с 
десятиочковым гандикапом от соотечественников. Интри-
га закрутилась неимоверная, и теперь мы с трепетом 
ждем 30 августа, когда сражение команд WEC продолжит-
ся на немецком Нюрбургринге. ■

КОЛЕСО ФОРТУНЫ

КОЛЕСО ФОРТУНЫ

ВОТ ОН — ИСТОРИЧЕСКИЙ ПОДИУМ  

РОССИЙСКОЙ КОМАНДЫ!
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НАГЛЯДНАЯ АГИТАЦИЯ

CIRCUIT DE
LA SARTHE

РЕКОРДЫ ГОНКИ В ЛЕ-МАНЕ

Париж

Ф Р А Н Ц И Я

Ле-Ман

Corvette

Chapelle

Stands PlayStation
Chicane

Michelin
Chicane

Pont

Buisson
Curve

Arnage

Karting

Pit lane

Bugatti Circuit

Antares Curve

Hunaudières
Curve

Golf Curve

Raccordement

Indianapolis

START

500 м

ИСТОРИЯ КОМАНДЫ G-DRIVE RACING
19 гонок

11 поул-позиций

15 подиумов 

9 побед

Ле-Ман-2015:

2 болида

48 человек (всего)

6 пилотов

11 инженеров

16 механиков

Автомобили G-Drive Racing:

2013 год:  Oreca 03 
2014 год:  Morgan LMP2 
2015 год:  Ligier JS P2

БОЛИД LIGIER JS P2

Класс: LMP2. Длина — 4610 мм, ш
ирина — 2000 мм, колесная база — 2865 мм.  

Снаряженная масса: около 900 кг. Д
вигатель: V8 Nissan VK45.  М

ощность: 450 л. с. / 7
000 об/мин.  

Крутящий момент: 570 Нм / 6
000 об/мин. Коробка передач: XTrac, 6-ступенчатая секвентальная.  

Подвеска: Двойные поперечные рычаги спереди и сзади. Тормоза: 380-мм диски с суппортами Brembo. 

Расход топлива на 100 км: около 50 л. Дистанция, которую проехал болид во время гонки — 4 887 км.  

Количество кругов 358. За 24 часа гонки израсходовано топлива 2 443,4 литра.

Средняя скорость во время гонки — 226 км/ч

Максимальная 
скорость на прямой:

407 км/ч 
(WM P88-Peugeot 
в 1988 году)

Пилот, максимальное 
количество раз 
стартовавший в Ле-Мане:

Генри Пескароло 
33 старта

Пилот, который провел 
больше всего времени 
в машине:

Луи Розье (1950 год)
23 часа 15 минут 
17 секунд

263 500 билетов 
продано на «24 Ле-Ман» в 2015 году
Для сравнения: население 
города Ле-Ман: 148 000 человек

1425 журналистов 
из 42 стран мира освещали гонку
(в 5 раз больше, чем всего 
автомобильных журналистов в России)

€ 60 млн 
было инвестировано в инфраструктуру 
гоночного комплекса с 2004 года  

€ 91,75 млн 
составляет экономический эффект 
от проведения гонки «24 Ле-Ман»
для бюджета региона Сарт

€ 230 млн 
экономический эффект 
для всей экономики Франции

190 стран мира смотрели 
прямые телетрансляции

Длина трассы 
13,629 км

Рекорд прохождения 
круга 
3:19,074  (Луи Дюваль, 2010)

Рекорд прохождения трассы
за 24 часа 
5 410,713 км  (Audi R15, 2010)
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РОССИЯ РУЛИТ! ПОЖАЛУЙ, В МИРЕ БОЛЬШОГО АВТОСПОРТА СРАЗУ ЗА КОРО-
ЛЕВСКОЙ «ФОРМУЛОЙ-1» ПО ЗНАЧИМОСТИ ИДЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО МАРАФОНСКИМ ГОН-
КАМ. МАШИНЫ БЫСТРЫ, БЮДЖЕТЫ ЗАВОДСКИХ КОМАНД ПРИБЛИЖАЮТСЯ К УРОВНЮ GRAND 
PRIX — €120-200 МЛН В ГОД. НЕПОВТОРИМЫЙ СПЛАВ ВЫСОЧАЙШИХ ТЕХНОЛОГИЙ, ФАНТАСТИ-
ЧЕСКИХ СКОРОСТЕЙ И МНОГОЧАСОВЫХ ГОНОК! РОССИЯ И ЗДЕСЬ — НА ВЕДУЩИХ РОЛЯХ.
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ДРАЙВЕР УСПЕХА

ДРАЙВЕР УСПЕХА

ПОЧЕМУ ПРОИГРАЛА «ФОРМУЛА-1»
— Три года назад вы создали проект G-Drive Racing, 
скажите, почему для решения сугубо маркетинго-
вых вопросов была выбрана именно гонка на вы-
носливость, а не «Формула-1»?
— Когда мы запускали топливо G-Drive в 2011 году, мы 
понимали, что автоспорт идеально подходит не только для 
продвижения новых видов топлива, но и для его тестиро-
вания. Разумеется, сначала мы обратили внимание имен-
но на «Формулу-1». Этот вариант был самым заманчи-
вым: у «королевских гонок» больше всего болельщиков в 
мировом масштабе. Но регламент этого чемпионата не по-
зволяет использовать командам собственное топливо, и 
это резко снизило его привлекательность для нас.

Почти год мы изучали все виды автомобильных гонок 
и решили, что нам интересен чемпионат WEC (World 
Endurance Сhampionship, мировой чемпионат гонок на 
выносливость.— «Ъ-Спорт»). Во-первых, здесь жесто-
чайшая конкуренция среди машин и пилотов, которые 
демонстрируют свое мастерство и выносливость в тече-
ние марафонских гонок, где каждый из этапов длится 
шесть часов. Во-вторых, этот чемпионат включает в себя 
культовую гонку в Ле-Мане — это целых 24 часа непре-
рывной борьбы пилотов, технологий, машин. В результа-
те мы остановились именно на этом варианте, нашли тех-
нического партнера и в 2012 году создали команду 
G-Drive Racing.

Наша команда выступает в категории LMP2, и здесь 
очень высокая конкуренция. В Ле-Мане в нынешнем году 
на старт вышло более 20 экипажей! Это делает чемпионат 
мира по гонкам на выносливость более зрелищным. На 
треке за время заезда многократно сменяются лидеры, 
проводится много эффектных обгонов. Острые моменты 
держат в напряжении вплоть до клетчатого флага.

Для нас это означает, что за ходом соревнований сле-
дит больше зрителей и бренд становится более извест-
ным. С чисто спортивной точки зрения интенсивное сопер-
ничество держит пилотов и команды в тонусе, и это опять 
же добавляет чемпионату увлекательности. С каждым го-
дом число болельщиков активно растет. Нас это радует и 
как людей, увлеченных спортом, и как бизнесменов, кото-
рые продвигают свой бренд.
— Наши гонщики периодически появляются на по-
диумах, но, похоже, существенно реже, чем могли 
бы. Часто они просто не могут попасть в команды 
и на гонки мирового уровня из-за отсутствия спон-
соров. Почему российские компании слабо заинте-
ресованы в автогонках?
— Ответить однозначно на этот вопрос сложно. Важно 
понимать, что существует две составляющие: результат 
коммерческий и результат спортивный. Мы занимаемся 
бизнесом, и проект G-Drive Racing, который позволяет 
нам тестировать и продвигать топливо G-Drive, успешно 
выполняет эту задачу. В последние два года мы продава-
ли в два раза больше премиального топлива G-Drive, чем 

планировали. Поэтому я считаю гоночный проект «Газ-
пром нефти» успешным: прекрасный пример синергии 
спорта и маркетинга.

Стоит отметить, что в России до «Газпром нефти» ни-
кто так активно не продвигал свои продукты через авто-
спорт. Некоторые компании становились спонсорами ко-
манд, но до создания своей собственной команды такого 
уровня дело никогда не доходило. Так что, можно сказать, 
мы были первооткрывателями. Важно было найти хоро-
шую техническую команду, партнеров, способных собрать 
и сопровождать гоночный болид.

Кроме прочего наш проект G-Drive Racing оказал мощ-
ное влияние на имидж России в мировом автоспорте. Этот 
эффект был обеспечен выигрышной комбинацией, с кото-
рой мы вошли в чемпионат: быстрый и надежный болид, 
четкая гоночная стратегия, российская команда и россий-
ский пилот Роман Русинов, способный побеждать на меж-
дународной арене.

В целом я вижу и изменения в отношении к российским 
гоночным командам: наш триколор над подиумами по все-
му миру уже не является экзотикой, пилоты из России за-
нимают призовые места. Да и организаторы уже не путают 
расположение цветов нашего флага, как это случалось 

раньше, и гимн наш у них уже есть. Уверен, что проект 
G-Drive Racing внес ощутимый вклад в этот результат.

РУСИНОФИКАЦИЯ
— Как вы оцениваете общее развитие автоспорта 
в России и его перспективы?
— В последнее время в России уже подросло немало гон-
щиков, успешно выступающих и показывающих хорошие 
результаты в европейских и мировых чемпионатах. Если 
мы сейчас не потеряем темпы роста и разовьем инфра-
структуру внутри страны, то можем стать заметными игро-
ками в Европе. Только за последние несколько лет в стра-
не появилось три серьезных автодрома. Три трассы меж-
дународного класса — это гигантский шаг вперед.

Но важно, чтобы у нас строились не только трассы уров-
ня автодрома Сочи, Kazan Ring или Moscow Raceway. Мас-
совый спорт начинается, когда он доступен всем желаю-
щим независимо от того, живешь ты в Москве или неболь-
шом городке. Нам нужны и небольшие доступные трассы, 
и картодромы, на которых могли бы соревноваться все же-
лающие в любом регионе, а не только в крупных городах.

Для эффективного развития автоспорта в России 
должна быть совокупность усилий, причем не только тех 

российских коллективов, которые участвуют в междуна-
родных гонках. В первую очередь государство должно ду-
мать о привлечении молодежи в автоспорт. Надо активнее 
продвигать тему автогонок и спорта через СМИ. Иначе да-
же самые достойные результаты, которые показывают на-
ши пилоты, не произведут никакого эффекта.
— Легко ли готовить пилотов в России? Их мало по 
объективным причинам или дело в каких-то наци-
ональных особенностях?
— Небольшое число российских пилотов в мировых го-
ночных сериях скорее вопрос сложившейся ситуации, чем 
национального характера. В Европе, например, индустрии 
автогонок уже 100 лет. «24 часа Ле-Мана» проводят с 
1923 года. В Германии, Франции, Италии, Англии суще-
ствуют целые династии, связанные с автоспортом: в них 
поколения пилотов сменяли друг друга на одних и тех же 
подиумах или в одних и тех же мастерских. В России исто-
рия развивалась сложнее: сами знаете, нам иногда было 
не до гонок. Думаю, нам еще только предстоит увидеть 
расцвет российского автоспорта. Каждый год открывают-
ся новые автодромы, ведущие международные гоночные 
серии уже включили Россию в календари. Все это говорит 
о растущем интересе к гонкам как со стороны зрителей, 
так и спортсменов. 
— Расскажите о том, как выбирали технического 
партнера? Почему именно французы?
— Уже второй год мы сотрудничаем с французской OAK 
Racing, конструкторское бюро которой расположено в Ле-
Мане. Шасси Ligier JS P2 на сегодняшний день это один 
из лучших прототипов категории LMP2. Машина спроек-
тирована с участием специалистов G-Drive Racing и про-
демонстрировала отличные характеристики и потрясаю-
щую надежность уже на первых тестах перед прошлогод-
ним этапом. Это позволило без промедления вывести 
Ligier JS P2 на старт официальных гонок. В составе G-Drive 
Racing прототип был впервые опробован в гонке «24 часа 
Ле-Мана» в 2014 году, а по итогам сезона команда полу-
чила серебро. Так что мы не ошиблись в выборе.
— Как выбирали спортсменов?
— Принцип подбора гонщиков — это обширный список 
пунктов начиная от особенностей пилотирования и закан-
чивая ростом пилота. В гонках пилотам приходится неод-
нократно сменять друг друга во время многочасовых за-
ездов. Таким образом, необходимо учитывать не только 
уровень мастерства, но и рост, комплекцию гонщиков, что-
бы не терять время на пересадках. В нашей команде за 
состав отвечает Роман Русинов — он сам является пило-
том и определяет, с кем подписать контракт. Он же отве-
чает и за спортивный результат.
— Чем привлек Роман Русинов?
— Мы, я имею в виду менеджеров «Газпром нефти», в 
момент запуска проекта имели опыт общения с глобаль-
ным автоспортом преимущественно как зрители и бо-
лельщики, и такой пилот стал для нас настоящей наход-
кой. Контракт с Романом позволил нам существенно со-
кратить время на адаптацию в большом автоспорте. Ру-
синов — профессионал высокого уровня, первый рос-
сийский пилот, который сел за руль болида «Форму-
лы-1», и он как никто знает возможности пилотов, ориен-
тируется во всех нюансах, необходимых для принятия 
решения по кандидатам.

ОТ ТЕСТОВ ДО РЕАЛИТИ-ШОУ
— Участие производителей топлива в гонках обычно 
объясняют желанием продемонстрировать высокое 
качество своей продукции и испытать эту продук-
цию в экстремальных условиях. Это удалось?

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ:  
АВТОСПОРТ — ДВИГАТЕЛЬ ПРОДАЖ
ПРОДВИЖЕНИЕ ТОВАРОВ ЧЕРЕЗ АВТОСПОРТ — ТИПОВАЯ ИСТОРИЯ ДЛЯ МИРОВОГО БИЗНЕСА. 
РОССИЯ АКТИВНО ВКЛЮЧИЛАСЬ В ПРОЦЕСС БЛАГОДАРЯ ПРОЕКТУ G-DRIVE RACING И ВЗЯЛА 
С МЕСТА В КАРЬЕР. О ТРУДНОСТЯХ И РАДОСТЯХ НА ЭТОМ ПУТИ РАССКАЗЫВАЕТ АЛЕКСАНДР 
КРЫЛОВ, ДИРЕКТОР ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОДАЖАМ «ГАЗПРОМ НЕФТИ». 
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ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО  
ДУМАТЬ О ПРИВЛЕЧЕНИИ  
МОЛОДЕЖИ В АВТОСПОРТ
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ДРАЙВЕР УСПЕХА

ДРАЙВЕР УСПЕХА

— Да, наши автомобили заправляются топливом G-Drive 
во время тестов, тренировок и подготовки машины к чем-
пионату. Мы собираем информацию и можем анализиро-
вать эксплуатационные характеристики, которыми обла-
дает это топливо, и как оно влияет на динамические харак-
теристики двигателя. Таким образом, мы поддерживаем 
развитие G-Drive-95 и на основе информации с тестов раз-
работали и вывели на рынок G-Drive-98.
— Проводите тесты только во время гонок?
— Нет, конечно. Топливо регулярно проходит и независи-
мые испытания в европейских лабораториях, которые под-
тверждают заявленное качество. Кроме того, все наши 
спонсорские и кобрендинговые проекты с автопроизводи-
телями (например, только месяц назад мы подписали со-
глашение с компанией Jaguar Land Rover Russia) нацелены 
в первую очередь на тестирование топлива в различных 
условиях — бездорожья или городской среды, для того 
чтобы совершенствовать продукт, посмотреть, как он себя 
ведет в тех или иных ситуациях.
— Можно ли оценить эффективность участия в гон-
ках? Ведь G-Drive Racing не приносит прибыли на-
прямую?
— Кроме тестирования топлива G-Drive в гоночных усло-
виях мы, конечно, ставили целью продвижение нашего 
премиального бренда. И это оказалось достаточно эф-
фективным: сейчас каждый третий клиент наших АЗС вы-
бирает G-Drive. Так что мы на собственном опыте можем 
сказать, что автоспорт может быть эффективным инстру-
ментом маркетинга.

Как я уже говорил, автоспорт — прекрасная площад-
ка для продвижения продуктов, которая позволяет ис-
пользовать абсолютно разные инструменты. Например, 
мы создали телевизионное реалити-шоу «Гонщики». 
Дебютировавший в 2014 проект собрал на гоночной 
трассе 12 талантливых ребят со всей России. Пройдя 
многоступенчатый отбор, эти вчерашние зрители G-Drive 
Show, масштабного автоспортивного праздника, кото-
рый проходил в крупнейших городах страны, получили 
возможность реализовать свою мечту — стать пилотом 
команды G-Drive Racing и проехать в реальной гонке на 
Нюрбургринге с Романом Русиновым в качестве его на-
парника. Это был настоящий успех: мы получили намно-
го больше заявок, чем ожидали. Сейчас мы думаем о 
втором сезоне «Гонщиков».

— Как организовано управление командой?
— Как руководитель проекта G-Drive Racing я занима-
юсь общими принципиальными вопросами, касающи-
мися деятельности команды. Моя основная работа — 
продажи нефтепродуктов в компании «Газпром нефть», 
и я занимаюсь широким кругом вопросов, связанных с 
этим бизнесом. Хотя, признаюсь, автогонки — мой лю-
бимый проект и я стараюсь уделять ему как можно боль-
ше времени. В прошлом году из восьми этапов я был на 
трех — в Ле-Мане, Спа и Сильверстоуне. Никогда не 
пропускаю Ле-Ман. За спортивный результат и успеш-
ное взаимодействие пилотов, инженеров и механиков 
отвечает Роман Русинов.
— Возможна ли дальнейшая «русификация» ко-
манды?
— Мы не стараемся продвигать именно французов или 
русских пилотов. Для нас в первую очередь важен спор-
тивный результат, ведь он позволяет успешно продви-
гать продукт. Раньше у нас в команде были и британец, 
и австралиец. В этом году под номером 26 едет экипаж 
Роман Русинов (Россия) и Жюльен Каналь (Франция), 
которые уже были напарниками в 2014 году, а также Сэм 
Берд (Великобритания). Силен и экипаж второго болида 
под номером 28: Луис Фелипе Дерани (Бразилия), Густа-
во Якаман (Колумбия), Рикардо Гонзалес (Мексика).
— Задумывались над созданием собственного 
прототипа?
— Мы занимаемся продажей нефтепродуктов, созда-
ние автомобилей — это не наша сфера деятельности. 
Теоретически можно было бы попробовать создать в 
России прототип автомобиля. Однако, во-первых, уже 
обнародован новый регламент FIA WEC, согласно кото-
рому официальными поставщиками шасси для чемпи-
оната станут всего четыре компании, и российских сре-
ди них, увы, нет. Во-вторых, начинать с чистого листа 
— не всегда оправданный вызов. Существуют разра-
ботки, которые можно увидеть в деле еще до того, как 
было принято решение инвестировать в них внушитель-
ные суммы.
— Кроме пилотов для команды нужны технические 
специалисты. Легко ли их найти, в частности, в Рос-
сии? Много ли от них зависит?
— Грамотные технические специалисты, обладающие 
большим опытом, с хорошей репутацией, как и в любой 

иной области, просто на вес золота. В автоспорте не су-
ществует детали, которую можно назвать «не очень важ-
ной». Даже перегоревшая лампочка подсветки номера 
болида стоимостью пару евро способна лишить команду 
нескольких минут в гонке: их придется потратить на 
устранение дефекта. Теперь представьте себе значение 
каждого механика в команде! Скорость и четкость дей-
ствий, точность выполнения работы всегда влияют на ис-
ход гонки для команды. Иногда победа буквально нахо-
дится у них в руках.

Для техников высокого уровня необходима соответ-
ствующая школа: и образование, и, главное, практика. 
Наши партнеры — французы, я не могу оценить россий-
ский рынок механиков и инженеров. Уверен, у нас найдет-
ся немало талантливых специалистов. Но им необходимо 
поле для применения своих знаний и поддержки квали-
фикации. Это звенья одной цепи: чем активнее будет раз-
виваться автоспорт, тем более востребованными будут 
эти специальности.

СТРЕМЛЕНИЕ К ЗОЛОТУ
— Случаются ли проблемы, которые можно связать 
с изменением отношения некоторых стран к Рос-
сии? Или мир автоспорта принципиально далек от 
политики?
— Нет, я не могу сказать, что нас когда-то «засуживали» 
по политическим соображениям. Автоспорт хорош тем, 
что успехи или поражения всем очевидны. Если ваша ко-
манда пришла к финишу первой, то это свершившийся 
факт, нравится это кому-то или нет. Однако о досадных 
дисквалификациях и штрафах не стоит забывать. Но я не 
думаю, что они как-то связаны с цветами флага на карбо-
новых корпусах болидов.
— Нынешний сезон складывается для G-Racing не-
плохо. Вы удовлетворены результатами?
— Этап в британском Сильверстоуне стал блестящим от-
крытием сезона для G-Drive Racing. Впервые в истории 
чемпионата FIA WEC победный дубль достался россий-
ской команде. Болельщики видели наших пилотов одно-
временно на первой и второй ступенях пьедестала в стар-
товой гонке 2015 года. После второго этапа на бельгий-
ском треке Спа-Франкоршам G-Drive Racing укрепила 
свои позиции в турнирной таблице и существенно увели-
чила отрыв от ближайших соперников. Решение прини-

мать участие в чемпионате мира по гонкам на выносли-
вость сразу с двумя болидами себя оправдывает, и на-
чало сезона стало очень обнадеживающим.

В Ле-Мане пилотам удалось буквально вырвать ито-
говое место на подиуме у обстоятельств. Пожар, столкно-
вение — и тем не менее российский флаг на подиуме, а 
также важные в общем зачете двойные очки, которые 
присуждаются в Ле-Мане, позволяют рассчитывать на 
победу в сезоне. Учитывая стабильно улучшающиеся ре-
зультаты команды, могу с уверенностью сказать, что у 
нас есть все шансы на победу и в чемпионате FIA WEC. 
Дебют в 2012 году принес нам полезный опыт, бронза 
2013-го показала, что мы движемся в верном направле-
нии, серебро 2014-го сделало G-Drive Racing заметным и 
сильным игроком в LMP2.
— Что можно назвать самым серьезным достиже-
нием команды? Чего еще хотелось бы добиться?
— На сегодняшний день команде G-Drive Racing принад-
лежит рекорд по числу побед и поул-позиций в чемпио-
нате. Выиграть самую известную гонку в мире «24 часа 
Ле-Мана» — мечта каждого пилота, и, вероятно, выби-
рая между титулом по итогам чемпионата мира или по-
бедой на кольце Сартэ, многие, не задумываясь, предпо-
чтут подиум в Ле-Мане. В 2015 году россияне впервые 
финишировали на подиуме в Ле-Мане, и это можно счи-
тать серьезным достижением для российского автоспор-
та и команды. Однако Ле-Ман для нас по-прежнему не до 
конца покоренная вершина, которую мы намерены штур-
мовать и в следующем году. Шансы на победу в сезо-
не-2015, как я уже говорил, велики. Будем стремиться к 
золоту по итогам FIA WEC. 
Интервью взял ВАЛЕРИЙ ЧУСОВ
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МЫ СОЗДАЛИ ТЕЛЕВИЗИОННОЕ  
РЕАЛИТИ-ШОУ «ГОНЩИКИ»:  
12 ТАЛАНТЛИВЫХ РЕБЯТ СО ВСЕЙ 
РОССИИ ПОЛУЧИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ 
РЕАЛИЗОВАТЬ СВОЮ МЕЧТУ —  
ПРОЕХАТЬ В РЕАЛЬНОЙ ГОНКЕ
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В сознании рядового обывателя, да и обычного любителя 
автоспорта бренд Bentley крепко увязан с премиально-
стью, люксовостью, суперпредставительским комфортом, 
новейшими технологиями, но почему-то никак не с гоноч-
ными достоинствами. Поэтому новость о победе Bentley на 
московском этапе Blancpain Sprint Series вызывала у мно-
гих когнитивный диссонанс. Дескать, а где же тогда 
Ferrari, McLaren, BMW, Porsche? Не приехали? Оказалось, 
что приехали — но следом. С худшим временем.

Хотя если чуть копнуть историю, то выяснится: ничего 
сверхординарного не произошло. Стоит вспомнить хотя 
бы тот факт, что родоначальник марки англичанин Уолтер 
Оуэн Бентли с детства был фанатом мотоциклов и нередко 
участвовал в мотогонках. То есть с самого начала главной 
страстью отца-основателя были не просто средства пере-
движения, а скорость. Она завораживала его, была глав-
ным драйвером его изобретений и усовершенствований. 
При этом сам он в сознательном возрасте стал уже драй-
вером гоночного авто. Вместе с братом они приобрели 
франшизу французской компании по производству спор-
тивных автомобилей DFP и основали Bentley & Bentley Ltd. 
Так, еще до Первой мировой DFP, оснащенный революци-
онными алюминиевыми (88% алюминия, 12% меди) 
поршнями L8, созданными по собственному проекту Уол-
тера Оуэна, развил рекордную скорость 132 км/ч.

Война, как это часто бывает, стала двигателем про-
гресса. А точнее, катализатором развития авиационных 
двигателей. В королевской авиации ВМС Великобритании 
получили широкое использование алюминиевые поршни, 
что позволило Уолтеру Оуэну создать новые двигатели 
Bentley Rotary1 и BR2. Они получились настолько удачны-
ми, что стали применяться на истребителях Sopwith. Эта 
творческая победа вдохновила Уолтера на создание соб-
ственного автомобиля: в 1919-м на свет родился первый 
Bentley. Вслушайтесь в эту поэзию автомобильных терми-
нов: трехлитровый двигатель, четыре клапана в камере 
сгорания каждого цилиндра, головка блока цилиндров с 
двусторонней рубашкой охлаждения, верхнее расположе-
ние распределительных валов и верхних клапанов, две 
свечи в каждом цилиндре. Даже сейчас, спустя почти 100 
лет, подобное впечатляет. Представляете, чем это было 
для того времени?

Стоит ли удивляться тому, что с 1924 по 1930 год авто-
мобили Bentley команды Bentley Boys, состоящей из зна-
менитостей и гонщиков-любителей, пять раз побеждали в 
изнурительной гонке на выносливость «24 часа Ле-Мана» 

(подробнее о легендарном мероприятии — на стр. 8)? 
Причем первая победа могла прийти еще в 1923-м, но из-
за пробитого бензобака гонщик Джон Дафф пришел чет-
вертым. На следующий год машину оснастили решеткой 
бензобака, радиатора и фар для защиты от летящих кам-
ней. И победа не заставила себя ждать.

Дальнейший гоночный прогресс марки стал возможен 
благодаря альянсу с Вульфом Барнато — богатейшим че-
ловеком того времени, наследником алмазных копей в Аф-
рике. В 1925-м он покупает свой первый Bentley и, покорен-
ный машиной, начинает финансировать фирму, становит-
ся даже в итоге ее председателем. Благодаря вливаниям 
Барнато мистер Бентли мог проектировать все более 
классные машины. Барнато же лично участвует в гонках. 

Вместе с ним на Bentley выступают баронет Генри Биркин, 
жокей Даллер, автомобильный журналист Сэмми Девис 
(да, без моих коллег тут тоже не обошлось!), бывший лет-
чик Глен Киндстон и врач Дадли Бенджефильд. Они все и 
составили костяк легендарных Bentley Boys. Почему леген-
дарных? Ну а как еще можно назвать команду, которая за-
няла на «Ле-Мане» в 1929 году все первые четыре места?!

После такого триумфа, конечно, следовало сделать пе-
рерыв. И Bentley сделал его, покинув «Ле-Ман» на 71 год. 
Возвращение, как и все связанное с маркой, вышло без-
упречным: в 2003-м два автомобиля Bentley Speed 8 окку-
пировали верхние ступени пьедестала.

В Москве в нынешнем году марку уже представлял 
Bentley Continental GT3 (кстати, существует его лимитиро-

ванная серийная версия GT3-R: из 300 уникальных машин 
дюжину дилеры уже предлагают москвичам). Его легко 
узнаваемый силуэт оснащен гоночной модификацией 
мощного (608 л. с.), но при этом экономичного четырехли-
трового серийного двигателя Bentley V8 с сухим картером. 
Наряду со своей гоночной натурой GT3 унаследовал и не-
которые признаки роскоши автомобилей класса Grand 
Touring: углепластиковое кресло пилота и кожаные двер-
ные ручки, отделанные и простроченные вручную масте-
рами завода Bentley в Крю. Кого-то еще удивляет, что та-
кая красавица победила на Moscow Raceway? Уолтер Оуэн 
Бентли уж точно бы не удивился. Ведь он задумывал свои 
идеальные автомобили именно такими: комфортными в 
быту и реактивными на спортивных аренах. ■

ЛЕТАЙТЕ АВТОМОБИЛЯМИ BENTLEY! 
НА ИЮЛЬСКОМ ЧЕТВЕРТОМ ЭТАПЕ ЧЕМПИОНАТА BLANCPAIN SPRINT SERIES, ПРОШЕДШЕМ  
НА ТРАССЕ MOSCOW RACEWAY, ПОБЕДУ ОДЕРЖАЛ ЭКИПАЖ ВЕНСАНА АБРИЛЯ И МАКСИМИЛИА—
НА БУКА НА BENTLEY CONTINENTAL GT3. ЭТО ПЕРВАЯ ПОБЕДА КОМАНДЫ НА ЭТИХ СОРЕВНОВА—
НИЯХ. СЛУЧАЙНОСТЬ ИЛИ ВОЗВРАЩЕНИЕ ТРАДИЦИИ? АЛЕКСАНДР СЕРЕБРОВ
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ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ 
CONTINENTAL GT3

Двигатель. Четырехлитровый 
V8 с двумя турбокомпрессора-
ми, установленный в задней 
части отсека двигателя, с сис-
темой управления двигателем 
Cosworth

Мощность. Приблизительно 
608 л. с. без ограничений
Масляная система.
С сухим картером
Трансмиссия.  Заднепри-
водная, шестиступенчатая 
 секвентальная КПП Xtrac, 
 объединенная с задним мос-
том. Гоночная муфта сцепле-
ния, пневматическая система 

переключения скоростей 
с подрулевыми лепестками 
управления
Привод. Карданный вал из 
углеродного волокна, само бло-
кирующийся диф ференциал
Подвеска. Передняя и зад-
няя подвески на сдвоенных 
 параллельных А-образных 
 рычагах, регулируемые 

 амортизаторы с четырьмя 
 режимами работы
Рулевое управление. Руле-
вое управление с гидроуси-
лителем
Тормоза. Передние и задние 
вентилируемые чугунные 
 дисковые тормоза, оснащен-
ные шестипоршневыми суппор-
тами Brembo передних  колес и 

четырехпоршневыми суппорта-
ми задних колес, регулируемое 
водителем распределение тор-
мозного усилия между перед-
ними и задними колесами
Система безопасности. 
Стальной каркас безопасности, 
система ремней безопасности 
Sparco с шестью точками кре-
пления, соответствующая тре-

бованиям FIA, огнетушитель, 
пневматический домкрат
Топливная система. Топ-
ливный бак гоночного испол-
нения, соответствующий тре-
бованиям FIA
Электронные системы. 
 Системы АБС и курсовой 
устойчивости в гоночной 
 модификации, облегченная 

 аккумуляторная батарея 
в  гоночном исполнении
Колеса.  OZ Racing 18“x13“
Шины.  310 / 710 R18
Аэродинамическая форма.
Передний углепластиковый 
делитель, заднее антикрыло, 
аэродинамически доведен-
ные бамперы, капот, пороги 
и крылья

Длина.  4950 мм
Ширина.  2030 мм
Высота.  1350 мм
Вес.  <1300 кг
Распределение веса.  52:48





BENTLEY CONTINENTAL GT3-R  
превращает победы на треке  
в ваши личные победы
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